
Messe à Antony du dimanche 12 mai 2019 
4e dimanche de Pâques 

 

Première lecture (Ac 13, 14.43-52)  
« Nous nous tournons vers les nations païennes » 

13Paul et ceux qui l’accompagnaient [s’embarquèrent à Paphos et arrivèrent à Pergé en Pamphylie.  
Mais Jean-Marc les abandonna pour s’en retourner à Jérusalem. 

14Quant à eux, ils] poursuivirent leur voyage au-delà de Pergé et arrivèrent à Antioche de Pisidie.  
Le jour du sabbat, ils entrèrent à la synagogue et prirent place. 

 [15Après la lecture de la Loi et des Prophètes, les chefs de la synagogue leur envoyèrent dire :  
« Frères, si vous avez une parole d’exhortation pour le peuple, parlez. » 

16Paul se leva, fit un signe de la main et dit : « Israélites, et vous aussi qui craignez Dieu, écoutez : 

 

 
26Vous, frères, les fils de la lignée d’Abraham et ceux parmi vous qui craignent Dieu,  

c’est à nous que la parole du salut a été envoyée. 
27En effet, les habitants de Jérusalem et leurs chefs ont méconnu Jésus,  

ainsi que les paroles des prophètes qu’on lit chaque sabbat ; or, en le jugeant, ils les ont accomplies. 
28Sans avoir trouvé en Lui aucun motif de condamnation à mort, ils ont demandé à Pilate qu’Il soit supprimé. 
29Et, après avoir accompli tout ce qui était écrit de Lui, ils L’ont descendu du bois de la croix et mis au tombeau. 
30Mais Dieu l’a ressuscité d’entre les morts. 
31Il est apparu pendant bien des jours à ceux qui étaient montés avec lui de Galilée à Jérusalem,  

et qui sont maintenant ses témoins devant le peuple. 
32Et nous, nous vous annonçons cette Bonne Nouvelle : la promesse faite à nos pères, 
33Dieu l’a pleinement accomplie pour nous, leurs enfants, en ressuscitant Jésus,  

comme il est écrit au psaume deux : Tu es mon fils ; moi, aujourd’hui, je T’ai engendré. 
34De fait, Dieu L’a ressuscité des morts sans plus de retour à la condition périssable, comme Il l’avait déclaré  

en disant : Je vous donnerai les réalités saintes promises à David, celles qui sont dignes de foi. 
35C’est pourquoi celui-ci dit dans un autre psaume : Tu donneras à ton fidèle de ne pas voir la corruption. 
36En effet, David, après avoir, pour sa génération, servi le dessein de Dieu,  

s’endormit dans la mort, fut déposé auprès de ses pères et il a vu la corruption. 
37Mais celui que Dieu a ressuscité n’a pas vu la corruption. 
38Sachez-le donc, frères, grâce à Jésus, le pardon des péchés vous est annoncé ;  

alors que, par la loi de Moïse, vous ne pouvez pas être délivrés de vos péchés ni devenir justes, 
39par Jésus, tout homme qui croit devient juste. 
40Prenez donc garde de ne pas être atteints par ce qui a été dit dans les Prophètes : 
41"Vous, les arrogants, regardez, soyez dans la stupeur, disparaissez,  

car je fais une œuvre en votre temps, une œuvre à laquelle vous ne croiriez pas si on vous la racontait". » 

42À leur sortie de la synagogue,  
les gens les invitaient à leur parler encore de tout cela le prochain sabbat.]  

43Une fois l’assemblée dispersée, beaucoup de Juifs et de convertis qui adorent le Dieu unique les suivirent.  
Paul et Barnabé, parlant avec eux, les encourageaient à rester attachés à la grâce de Dieu. 

44Le sabbat suivant, presque toute la ville se rassembla pour entendre la parole du Seigneur. 
45Quand les Juifs virent les foules, ils s’enflammèrent de jalousie ;  

ils contredisaient les paroles de Paul et l’injuriaient.  

 Le chapitre 13 des Actes des Apôtres est proposé à notre lecture suivie 
du mercredi au samedi de la 4e semaine de Pâques qui commence 

aujourd’hui [entre crochets, les passages ajoutés à la liturgie d’aujourd’hui] 

 Dans les versets 17 à 25, Paul expose le plan de salut de Dieu : le séjour du peuple d’Israël en 
Égypte, les 40 années au désert, l’arrivée Terre Promise, l’institution des Juges, puis du roi Saül, puis 

de David pour arriver à Jésus, le « sauveur pour Israël » annoncé par David puis par Jean-Baptiste 

 Cf après l’évangile le texte 
(Ha 1,5) que cite là Paul 

 Que s’est-il passé ? Comment ces hommes 
si bienveillants le sabbat précédent, sont-ils 

devenus si agressifs envers Paul et Barnabé ?  C’est que la parole de Paul – "Par Jésus, 
tout homme qui croit devient juste" a fait 

mouche : les Juifs ne sont plus les seuls sauvés  Voir qu’une foule si nombreuse d’habitants 
de leur ville leur devient insupportable ? Luc 
en racontant cela y voit de la jalousie, point. 



46Paul et Barnabé leur déclarèrent avec assurance :  
« C’est à vous d’abord qu’il était nécessaire d’adresser la parole de Dieu.  
Puisque vous la rejetez et que vous-mêmes ne vous jugez pas dignes de la vie éternelle,  
eh bien ! nous nous tournons vers les nations païennes. 

47C’est le commandement que le Seigneur nous a donné :  
"J’ai fait de toi la lumière des nations  
pour que, grâce à toi, le salut parvienne jusqu’aux extrémités de la terre". » 

48En entendant cela, les païens étaient dans la joie et rendaient gloire à la parole du Seigneur ;  
tous ceux qui étaient destinés à la vie éternelle devinrent croyants. 

49Ainsi la parole du Seigneur se répandait dans toute la région.  

 
50Mais les Juifs provoquèrent l’agitation parmi les femmes de qualité adorant Dieu, et parmi les notables de la cité ; 

ils se mirent à poursuivre Paul et Barnabé, et les expulsèrent de leur territoire. 
51Ceux-ci secouèrent contre eux la poussière de leurs pieds et se rendirent à Iconium, 
52tandis que les disciples étaient remplis de joie et d’Esprit Saint.  

    – Parole du Seigneur. 

 

 

Psaume Ps 99 (100), 1-2, 3, 5 
R/ 3cNous sommes son peuple, son troupeau 

Acclamez le Seigneur, terre entière, 
servez Le Seigneur dans l’allégresse,  
venez à Lui avec des chants de joie ! 

Reconnaissez que le Seigneur est Dieu : 
Il nous a faits, et nous sommes à Lui, 
nous, Son peuple, Son troupeau.  

Oui, le Seigneur est bon,  
éternel est Son amour, 
Sa fidélité demeure d’âge en âge. 

 

Deuxième lecture (Ap 7, 9.14b-17)  
« L’Agneau sera leur pasteur pour les conduire aux sources des eaux de la vie » 

Moi, Jean, 

  9Après cela, j’ai vu : et voici une foule immense, que nul ne pouvait dénombrer,  
une foule de toutes nations, tribus, peuples et langues.  
Ils se tenaient debout devant le Trône et devant l’Agneau,  
vêtus de robes blanches, avec des palmes à la main.  

 Qui sont ceux qui ne sont pas "destinés à  
la vie éternelle ? Les jaloux, tout simplement :  

car Dieu, Lui se réjouit d’élargir Ses élus ! 

 La prophétie de Siméon à Marie se réalise : 
évoquer le Nom de Jésus divise, car cela  

"révèle les pensées secrètes d’un grand nombre" 

 Que préférons-nous partager : l’arrogance 
des jaloux, invités à "disparaître", ou la joie des 

nouveaux croyants en Jésus notre Seigneur ? 

 Regrettant que fût coupée la louange céleste révélée à l’apôtre Jean, j’ai 
ajouté [entre crochets], les passages omis par la liturgie de ce dimanche 

 2 invitations du Seigneur dans ce psaume : 
1. Aller à Lui dans la joie, que ce soit dans la 
prière à Lui ou dans le service de nos frères  

 2e invitation du Seigneur : reconnaître que 
"nous sommes à Lui" (reconnaître avec 

humilité que nous sommes de "Son troupeau" 

 Cette joie dans le service et ce "troupeau" 
étant tous les 2 invités à s’élargir des nouveaux 
frères et sœurs que le Seigneur nous envoie ! 

 Ces "palmes à la main" n’évoquent-elles pas  
la foule qui acclamait Jésus lors de Son entrée 

messianique à Jérusalem peu avant Sa Passion ?  C’était Lui l’ "Agneau de Dieu", Celui qui 
allait être la victime du dernier et total sacrifice 

voulu par Dieu, afin de sauver les hommes  Le Trône (de Dieu notre Père) est proche de 
l’Agneau ; c’est devant eux deux que se tient 

cette foule immense que voit là Jean 



  [10Et ils s’écriaient d’une voix forte :  
« Le salut appartient à notre Dieu qui siège sur le Trône et à l’Agneau ! » 

11Tous les anges se tenaient debout autour du Trône, autour des Anciens et des quatre Vivants ;  
se jetant devant le Trône, face contre terre, ils se prosternèrent devant Dieu. 

12Et ils disaient : « Amen ! Louange, gloire, sagesse et action de grâce, honneur, puissance et force à notre Dieu,  
pour les siècles des siècles ! Amen ! »] 

13L’un des Anciens [prit alors la parole et me dit :  
« Ces gens vêtus de robes blanches,  
qui sont-ils, et d’où viennent-ils ? » 

14Je lui répondis : « Mon seigneur, toi, tu le sais. » Il] me dit :  
« Ceux-là viennent de la grande épreuve ; ils ont lavé leurs robes,  
ils les ont blanchies par le Sang de l’Agneau. 

15C’est pourquoi ils sont devant le trône de Dieu, et Le servent, jour et nuit, dans Son sanctuaire.  
Celui qui siège sur le Trône établira sa demeure chez eux. 

16Ils n’auront plus faim, ils n’auront plus soif, ni le soleil ni la chaleur ne les accablera, 
17puisque l’Agneau qui se tient au milieu du Trône  

sera leur pasteur pour les conduire aux sources des eaux de la vie.  
Et Dieu essuiera toute larme de leurs yeux. » 

    – Parole du Seigneur. 

 

Acclamation (Jn 10, 14)  

Alléluia. Alléluia. 
Je suis, le bon Pasteur, dit le Seigneur ;  
je connais mes brebis et mes brebis me connaissent. 
Alléluia. 

 

Évangile (Jn 10, 27-30)  
« À mes brebis, je donne la vie éternelle » 

 [26Mais vous, vous ne croyez pas,  
parce que vous n’êtes pas de mes brebis.] 

27Mes brebis écoutent ma voix ;  
moi, je les connais,  
et elles me suivent. 

28Je leur donne la vie éternelle : jamais elles ne périront,  
et personne ne les arrachera de ma main. 

29Mon Père, qui me les a données, est plus grand que tout,  
et personne ne peut les arracher de la main du Père.  

30Le Père et moi, nous sommes UN. »  

  [31De nouveau, des Juifs prirent des pierres pour lapider Jésus.] 

    – Acclamons la Parole de Dieu.  

 Pour bien donner le contexte de ces 4 courts versets, j’ai ajouté [entre 
crochets], le verset qui précède et celui qui suit l’extrait de ce dimanche 

 Le salut des hommes nécessitait un Dieu 
d’un "amour éternel" (cf le psaume) mais aussi 
de l’Agneau (condamné à mort, cf Ac 13,28a) 

 Oui, à notre Dieu l’action de grâce et la 
louange dans les siècles pour ce plan de salut, 

pour le don que l’Agneau a fait de Sa vie ! 

 Ce salut offert à tous, c’est à la fois la 
sagesse, l’honneur, la puissance et la force de 
notre Dieu (la force d’un amour immense !) 

 La robe blanche des sauvés fait penser au 
baptême, mais c’est plus encore que le don fait  

au baptême : c’est le salut par le Sang de l’Agneau 

 La robe des sauvés révèle leur âme : elle est 
désormais blanche, pure. Le Sang de l’agneau, 

c’est le don du pardon des péchés (Cf Ac 13,38) 

 Les sauvés sont maintenant au Ciel ; près  
du Trône de Dieu et de Jésus l’Agneau de Dieu,  
mais pas inactifs : "ils Le servent jour et nuit" 

 La nature de ce service qu’ils assurent près 
de Lui ? Ils sont debout devant Dieu pour Le 

louer et Le prier pour les habitants de la terre 

 Jésus vient de leur expliquer qu’Il est "la 
porte des brebis", "le bon pasteur, le vrai 
Berger, qui donne Sa vie pour Ses brebis"  

 Jésus s’adresse aux Juifs qui ne croient pas 
en Lui et ne veulent pas écouter Ses paroles, 

mais malgré Ses explications ils veulent Le tuer 

 Se sachant « fils de la promesse" (depuis 
Abraham !), ils ne voient pas pourquoi ils 

auraient besoin du Berger, qui donne Sa vie ! 



Les paroles des Prophètes que cite Paul en Actes 13,41 (et celles qu’il citera en Actes 28, 25-28) 

Actes 13 

41"Vous, les arrogants, regardez, soyez dans la stupeur, disparaissez,  
car je fais une œuvre en votre temps, une œuvre à laquelle vous ne croiriez pas si on vous la racontait." 

47C’est le commandement que le Seigneur nous a donné :  
"J’ai fait de toi la lumière des nations  
pour que, grâce à toi, le salut parvienne jusqu’aux extrémités de la terre." 

Habacuc 1 

  5Voyez chez les nations, et regardez ! Soyez dans la stupeur et la stupéfaction !  
Car je ferai en votre temps une œuvre que vous ne croiriez pas, si on la racontait. 

Isaïe 49 

  5Maintenant le Seigneur parle, lui qui m’a façonné dès le sein de ma mère  
pour que je sois Son serviteur, que je Lui ramène Jacob, que je Lui rassemble Israël.  
Oui, j’ai de la valeur aux yeux du Seigneur, c’est mon Dieu qui est ma force. 

  6Et il dit : « C’est trop peu que tu sois mon serviteur  
pour relever les tribus de Jacob, ramener les rescapés d’Israël :  
je fais de toi la lumière des nations, pour que mon salut parvienne jusqu’aux extrémités de la terre. » 

Paul donnera des arguments similaires quand il essaiera de convaincre les Juifs de Rome :  

Actes 28 

25N’étant pas d’accord les uns avec les autres, ils s’en allaient, quand Paul leur adressa cette seule parole :  
« L’Esprit Saint a bien parlé, quand Il a dit à vos pères par le prophète Isaïe : 

26Va dire à ce peuple :  
Vous aurez beau écouter, vous ne comprendrez pas. Vous aurez beau regarder, vous ne verrez pas. 

27Le cœur de ce peuple s’est alourdi : ils sont devenus durs d’oreille, ils se sont bouché les yeux,  
de peur que leurs yeux ne voient, que leurs oreilles n’entendent,  
que leur cœur ne comprenne, qu’ils ne se convertissent, – et moi, je les guérirai. 

28Donc, sachez-le : c’est aux nations que ce salut de Dieu a été envoyé. Les nations, elles, écouteront. » 

Isaïe 6, 9-10 

  8J’entendis alors la voix du Seigneur qui disait :  
« Qui enverrai-je ? qui sera notre messager ? »  
Et j’ai répondu : « Me voici : envoie-moi ! » 

  9Il me dit : « Va dire à ce peuple : 
Écoutez bien, mais sans comprendre ; regardez bien, mais sans reconnaître. 

10Alourdis le cœur de ce peuple, rends-le dur d’oreille, aveugle ses yeux,  
de peur que ses yeux ne voient, que ses oreilles n’entendent, que son cœur ne comprenne,  
qu’il ne se convertisse et ne soit guéri. » 

11Et je dis : « Jusqu’à quand, Seigneur ? » Il répondit : « Jusqu’à ce que les villes soient ravagées, 
dépeuplées, les maisons, sans habitants, et la terre, désolée, ravagée, 

12jusqu’à ce que le Seigneur en ait éloigné les habitants,  
et que se multiplient dans le pays les terres abandonnées. 

13Et s’il en reste un dixième, à son tour, il sera détruit, comme le chêne et le térébinthe abattus  
dont il ne reste que la souche. – Cette souche est une semence sainte. » 

 L’œuvre de Dieu que voit déjà Habacuc, c’est le salut de 
tous ceux qui croiront en Celui qu’Il enverra pour les sauver  



Homélie de la messe de 11h à st Maxime d’Antony 
Père Olivier, curé des 2 paroisses St Maxime et st Saturnin 

 

Après cette messe, 2 enfants seront baptisés, je verserai de l’eau sur leur front en disant « je te baptise 
au Nom du Père, du Fils et du Saint Esprit », et on saura par la foi que cette eau et ces paroles sont 
pour eux source de vie éternelle. Mais pour recevoir cette vie éternelle, il faut la désirer, et aussi être 
perméable à cette eau et à ces paroles qui l’accompagnent. 

Ce qui est impressionnant dans les Actes, c’est de voir comment la Parole de Dieu se répand partout 
où elle est reçue. Certes, elle n’est pas reçue par tout le monde ; dans toutes les villes où passent les 
Apôtres, ils vont d’abord dans les synagogues, et là certains refusent cette Parole, cette eau « source 
de vie éternelle ». Mais l’eau qui veut s’écouler finit toujours par contourner les obstacles.  

Et moi, suis-je perméable ou imperméable à cette eau ? Ai-je un cœur de chair ou un cœur de pierre ? 
Est-ce que je reçois la Parole de Dieu comme une nourriture qui me fait du bien, ou comme une 
concurrence avec d’autres choses auxquelles je tiens ? Si vous ne voulez pas de cette source, c’est 
vous-même qui refusez la Vie, mais ce n’est pas grave pour la Parole, il y en a d’autres que vous qui 
seront très heureux de la recevoir : voilà ce que dit Paul aujourd’hui à ses contradicteurs. 

Mais cette Parole de Dieu, qu’est-ce qu’on en fait, finalement ? Souvent, on ne veut pas être trop 
« mouillé » par elle. La Parole se fraie toujours un chemin, mais si nous ne la voulons pas, elle ira 
ailleurs. La vie éternelle nous est donnée, mais il faut continuer à entretenir notre perméabilité, à nous-
mêmes et à nos jeunes enfants qui ont reçu le baptême (si c’est très important pour nous, nous 
désirons aussi que nos enfants puissent en profiter), et nous mettre souvent sous la Source. 

Nous avons-nous aussi reçu le baptême, mais la foi et la Parole se développent beaucoup plus sur 
d’autres continents qu’en France. Il est vrai que si cette Parole nous bouscule, nous préférons faire 
autre chose que venir l’écouter, ou l’étudier. Ce n’est pas trop grave pour la Parole : d’autres que nous 
l’écouteront et en vivront, et ils la proclameront à leur tour pour que d’autres cœurs perméables en 
profitent et ainsi de suite. Mais quel dommage de nous priver ainsi, et aussi nos jeunes enfants, de 
cette source d’eau vive, surtout si au fond de nous nous y croyons vraiment !  

L’eau se fraie toujours un chemin, mais elle ne peut que descendre. D’où l’importance de se faire petit, 
humble, afin de la recevoir.  

Prions pour nos enfants : qu’ils trouvent la Source, la Parole, pour s’en abreuver, et des communautés 
qui les rendent perméables à l’amour. Et des pasteurs pour les conduire aux sources de la Vie, Amen. 

 

 

Commentaire Évangile au Quotidien 
Saint Grégoire le Grand (v. 540-604) pape et docteur de l'Église 

« Je leur donne la vie éternelle » 

Le Seigneur dit : « Mes brebis écoutent la voix, et moi je les connais ; elles me suivent, et je 
leur donne la vie éternelle ». Un peu plus haut, Il avait dit à leur sujet : « Si quelqu'un entre en 
passant par moi, il sera sauvé ; il pourra entrer et sortir, et il trouvera un pâturage » (Jn 10,9).  



Il entrera en venant à la foi ; il sortira en passant de la foi à la vision face à face, de la croyance à la 
contemplation, et il trouvera un pâturage en arrivant au festin éternel.  

Les brebis du bon pasteur trouvent donc un pâturage parce que tous ceux qui Le suivent avec 
un cœur simple sont nourris dans le pâturage des prairies éternellement vertes. Et quel est le 
pâturage de ces brebis-là, sinon les joies intérieures d'un paradis à jamais verdoyant ? Car le 
pâturage des élus, c'est le visage de Dieu, toujours présent : puisqu'on Le contemple sans 
interruption, l'âme se rassasie sans fin d'un aliment de vie... 

Recherchons donc, frères très chers, ce pâturage où nous trouverons notre joie au cœur de la 
fête célébrée au ciel par tant de nos concitoyens. Que leur allégresse nous y invite... Réveillons 
donc nos âmes, mes frères ! Que notre foi se réchauffe en ce qu'elle croit, que nos désirs 
s'enflamment pour les biens d'en haut. Aimer ainsi c'est déjà se mettre en route. Ne laissons aucune 
épreuve nous détourner de la joie de cette fête intérieure, car si on désire se rendre à un endroit 
qu'on s'est fixé, aucune difficulté ne peut détourner de ce désir. Ne nous laissons pas non plus 
séduire par des réussites flatteuses. Stupide serait le voyageur qui, au spectacle du paysage 
merveilleux, oublierait en chemin le but de son voyage. 
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